

Caracterización Institucional

Ana Sofia Henao Villa

Asesor: Yeny Alexandra Jiménez Pérez

Tecnológico de Antioquia

Medellín

2025

Historia, Crecimiento y Rutinas de la Institución Educativa y Cultural Jesús Amigo

En la Institución Educativa y Cultural Jesús Amigo, está ubicada en el barrio Doce de octubre, la dirección es CL 99 82 07 y su coordinadora es Maricely Zapata.

La misión de la institución es Brindar atención integral a las comunidades de impacto, priorizando las poblaciones que se encuentran en situación de vulnerabilidad, con el objetivo de lograr un desarrollo humano sostenible.

La visión es la corporación Educativa y Cultural Jesús Amigo, será una organización reconocida por la transformación de comunidades a través de la formación integral de seres humanos que aportaran al desarrollo social sostenible.

La corporación Educativa y Cultural Jesús Amigos es una organización que atiende niños, niñas y jóvenes en los ciclos de primera el fortalecimiento de principios y valores. Se busca la formación humana de los participantes en valores sólidos de igualdad, solidaridad y respeto.

Busca ser un espacio de sana convivencia y aportar al mejoramiento de la calidad de vida. Se propicia la visibilización de los niños como sujetos de derecho enmarcado en el enfoque de justicia restaurativa: Tejiendo sueños de justicia, perdón y reconciliación y desarrollo mediante la estrategia viviendo y

conociendo mis derechos que se ilumina con el principio de aprender a Ser y Aprender a Vivir.

La Institución tiene algunos principios:

La equidad: Oportunidad de iguales para todos los integrantes de la comunidad.

Liderazgo: Búsqueda constante de conocimiento y saber individual o grupal.

Investigación: Búsqueda constante de conocimiento y saber individual o grupal.

Humanismo: Se cultiva al ser humano como tal, filosofía que pretende dar sentido a la vida.

Calidad: Búsqueda del bienestar social, personal y comunitario.

Innovación: Aplicación de nuevas ideas, conceptos, propósitos para alcanzar metas propuestas.

En la institución podemos encontrar algunas propuestas pedagógicas: Aprender a ser y aprender a vivir, tejiendo sueños de justicia, perdón y reconciliación, viviendo y conociendo mis derechos, jugando, jugando mis metas voy alcanzando. El enfoque que describe la institución es Humanismo-derechos donde promueve y protegen los derechos de los niños reconociéndolos en el territorio. El modelo que podemos encontrar es Holístico-relacional donde Identifican a los participantes con medio natural, social y con las vivencias generando relación de compromiso.

La institución educativa y cultural Jesús Amigo, desarrolla un campo de atención a la primera infancia y la educación formal. Tienes diferentes ciclos entre ellos podemos encontrar **preescolares, educación básica primaria y básica secundaria** y la jornada que manejan es mañana y tarde. La institución educativa y cultural Jesús Amigos empezó en una casa, después fue creada en 1978 con el nombre de **kínder Caperucita**, quien lo dirigía la señora Dora Nelly Cano Barrera, inició el 13 de febrero, su primer grupo fue conformado por 25 niños, entre 4 y 6 años aproximadamente. En 1988 la señora Dora Nelly Cano Barrera da inició a sus estudios de Licenciatura en Educación Preescolar, en la universidad Buenaventura, necesitaba realizar ese estudio para seguir ejerciendo y dio por terminada su carrera en 1992. **El kínder Caperucita** trabajó varios años con dos grupos del grado transición de educación preescolar, en la mañana y en la tarde, ante la demanda de cupos escolares para el grado primero, el señor Alberto Montoya el jefe de núcleo apoyo y sugirió dar inicio en 1993 al grado primero de educación básica, donde también cambian el nombre de la institución por **Centro Educativo Vocecitas Alegres**. En el centro los espacios eran muy reducidos, entonces se vieron en la necesidad de empezar a buscar otro lugar donde los profesores y los alumnos se sintieran un poco más cómodos, encontraron local comercial de un vecino y lo arrendaron. En 1997 da un gran paso el centro, porque pudo lograr empezar a dar clases al grado quinto. En 1999 nuevamente el centro retoma un nuevo nombre y es cambiado por Institución Educativa y Cultural Jesús Amigo, donde ya tenían el ciclo de educación básica secundaria y actualmente ya cuentan con el grado Undécimo. La institución tiene alrededor de 15 sedes, tienen 200 empleados entre ellos están Docentes, conserje, directivos, psicólogos, nutricionistas, enfermeras y entre otros. En la institución y sus sedes podemos encontrar Buen Comienzo, Centros Infantiles

y Salas cunas, en que cada aula vamos a encontrar dos docentes y un auxiliar y podemos encontrar entre 25 y 40 niños (as). Todos los días en la Institución Central las docentes reciben a los niños dándoles la bienvenida, luego pasan al comedor a desayunar y después se desplazan cada grupo a su salón correspondiente, donde nuevamente dan otra bienvenida, saludo y llamada de lista en conjunto. A la hora de la alimentación no pueden tener ni anillos, aretes, ni cadenas y no pueden tener las uñas pintadas, si se llevan las uñas pintadas deben de utilizar guantes siempre, también se debe de utilizar un gorro antifluído y tapa bocas. Los horarios que manejan para el desayuno es desde las 8:15 AM a 9:00 AM, el horario de almuerzo es de 11:30 AM hasta las 12:15 PM más o menos y el algo es desde las 2:15PM hasta las 2:30 PM. Lo niños tienen una rutina de higiene donde se deben de lavar las manos antes y después de cada alimentación y luego de terminar cepillarse también. Por último, cada semana las docentes entregan las proyecciones, cada dos meses deben entregar a los acudientes un seguimiento del desarrollo de cada niño (a) y en noviembre realizan una galería donde dan alusión a todos los trabajos realizados en el año y se da devolución, los docentes utilizan el WhatsApp para comunicarse con las familias y los estudiantes.